

III CUMBRE UE – CENTROAMÉRICA Lima, Perú, 17 de mayo de 2008

COMUNICADO CONJUNTO

1. Los Jefes de Estado y de Gobierno de Centroamérica y de la Unión Europea, representada por la Troika, sostuvieron una reunión en Lima, Perú, el 17 de mayo de 2008, en la cual, destacaron las fructíferas relaciones existentes entre ambas regiones, que han evolucionado sobre la base del diálogo político y la cooperación que se ha venido desarrollando en el marco del Diálogo de San José, establecido en 1984.
2. Los Jefes de Estado y de Gobierno de Centroamérica y de la Unión Europea enfatizaron el reciente desarrollo alcanzado en sus procesos de integración.
3. La Parte Europa reconoció los esfuerzos realizados y los logros significativos obtenidos por la región centroamericana en su proceso de integración. Los Jefes de Estado y de Gobierno reiteraron que el proceso de integración regional y la negociación y conclusión de un comprensivo Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Comunidad Europea se apoyan mutuamente y están relacionados, formando parte del objetivo estratégico común de la integración regional, como una forma de alcanzar mayores niveles de cohesión social. Al respecto, las Partes reiteraron la importancia de la implementación de los compromisos previos, incluyendo los de la Cumbre de Viena. En este sentido, los Jefes de Estado de Centroamérica reiteraron su compromiso de que la región desarrollará un proceso para la entrada en vigencia del Convenio Marco para el Establecimiento de la Unión Aduanera Centroamericana, y en cualquier caso, de los elementos esenciales necesarios para posibilitar el funcionamiento del Acuerdo de Asociación, sobre la base de región a región, antes de la conclusión de las negociaciones.
4. Ambas partes celebraron los avances que se han logrado en el desarrollo del proceso de negociaciones del Acuerdo de Asociación después de tres rondas de negociaciones y reconfirmaron el objetivo común de lograr avances sustanciales en las negociaciones, con miras a lograr su conclusión durante el 2009. Reafirmaron la trascendencia del Acuerdo, el cual ofrecerá un amplio contexto para fortalecer y diversificar las relaciones entre ambas regiones sobre la base de tres pilares esenciales y complementarios: político, cooperación y comercial, que incluye el establecimiento de una zona de libre comercio entre las dos regiones.
5. Los Jefes de Estado y de Gobierno destacaron la importancia de la cooperación de la Unión Europea para apoyar los esfuerzos de Centroamérica hacia la integración regional, particularmente a través del fortalecimiento del marco institucional, y la promoción de la cohesión social y el desarrollo sostenible de Centroamérica. La Troika Europea reafirmó la voluntad de la Unión Europea de continuar su cooperación con Centroamérica para apoyar a la región en los esfuerzos que emprende para impulsar sus objetivos de integración y desarrollo, particularmente en áreas relacionadas con las instituciones regionales y nacionales a cargo de los asuntos aduaneros, sanitarios y fitosanitarios, evaluación de la conformidad, entre otros. La Troika Europea coincidió sobre la importancia de ampliar la cooperación y la asistencia técnica dirigida hacia el sector privado, especialmente las pequeñas y medianas empresas que buscan aprovechar las oportunidades ofrecidas por el Acuerdo de Asociación. La Troika Europea

destacó que el apoyo para profundizar la integración regional es una prioridad del financiamiento de la Unión Europea para el periodo programado 2007-2013.

6. La Troika Europea acogió con beneplácito el fortalecimiento de las relaciones comerciales entre Panamá y Centroamérica y las iniciativas hacia la incorporación de este país en el proceso de integración económica centroamericana. Asimismo, les invitó a continuar y concluir el proceso de incorporación de Panamá en el Sistema de Integración Económica Centroamericana, con el propósito de asegurar la plena participación de Panamá en las actuales negociaciones del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea.

7. Los Jefes de Estado de Centroamérica expresaron a la Troika su interés de establecer un Fondo Económico Financiero Común dirigido a la reducción de la pobreza, la promoción del desarrollo y el bienestar integral de Centroamérica, así como para dar un impulso al crecimiento socio-económico, que permita reducir las asimetrías entre ambas regiones y a nivel intrarregional.

8. La Troika Europea reconoció el compromiso político para enfrentar los desafíos de la seguridad democrática, y felicitó a los representantes de Centroamérica, por los importantes avances obtenidos en este campo, principalmente como resultado de la adopción de la Estrategia de Seguridad de Centroamérica, la aprobación del Convenio de Protección de Testigos relacionado con el Narcotráfico y el Crimen Organizado, el lanzamiento del Proyecto Centroamericano para el Control de las Armas Pequeñas y Ligeras en colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), así como otras iniciativas para enfrentar los problemas de violencia y los relacionados con jóvenes en riesgo, o en conflicto con la ley, y la creación de la Unidad Regional de Seguridad Democrática en el seno de la Secretaría General del SICA.

La Troika de la Unión Europea por su parte, confirmó el compromiso de apoyar la implementación de áreas específicas comprendidas en la Estrategia.

9. Los Jefes de Estado de Centroamérica expresaron a la Troika Europea su preocupación por el impacto de los altos precios del petróleo en la economía de los países de la región, lo cual ha venido generando graves efectos económicos y amenaza con aumentar la brecha social en Centroamérica. Expresaron, asimismo que ante este desafío, los Jefes de Estado y de Gobierno de los países del SICA, aprobaron la Estrategia Energética Sustentable, denominada: Centroamerica-2020, que plantea metas para el acceso a la energía por parte de las poblaciones más vulnerables, así como para la promoción del uso racional y la eficiencia energética; el uso ambiental, económica y socialmente sostenible de fuentes de energía renovable y biocombustibles, a fin de reducir la dependencia de combustibles fósiles. Las actividades y acciones antes señaladas están contenidas en la Matriz de Acciones para la Integración y Desarrollo Energético Regional, constituyendo una base para cooperar en este sector.

10. La Parte centroamericana presentó un análisis de contenidos y alcances del Convenio Centroamericano de Cambio Climático, así como los objetivos de la Cumbre Presidencial sobre este mismo tema, que impulsa el Sistema de la Integración Centroamericana, la cual se celebrará en San Pedro Sula, Honduras, el 28 de mayo de 2008. La Parte europea manifestó su satisfacción por estas iniciativas y acordó apoyar la gestión de recursos para los procesos de adaptación y mitigación, en el marco de la Estrategia del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) para el Cambio Climático. Ambas partes acordaron cooperar

estrechamente para alcanzar un Acuerdo climático global y comprensivo, posterior a 2012, basado en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (UNFCCC) y el Protocolo de Kyoto, guiado por los hallazgos científicos del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático (IPCC) y que refleje los elementos establecidos en el Plan de Acción de Bali, para finales del 2009.

11. Los Jefes de Estado y de Gobierno manifestaron su profundo interés en continuar ampliando y profundizando la cooperación y los intercambios bi-regionales en las áreas de ciencia, investigación y tecnología, sustentados en el reciente progreso alcanzado durante este año en estos campos. En particular las Partes reiteraron su compromiso de establecer un diálogo estructurado biregional para evaluar las capacidades y necesidades actuales de la región centroamericana e identificar las áreas más prometedoras y las prioridades comunes para la futura cooperación científica bi-regional.

La Unión Europea destacó la importancia de avanzar en el desarrollo de la televisión digital. La Troika Europea subrayó las ventajas del estándar DVB, que ya ha sido utilizado por un gran número de países a nivel mundial.

12. Ambas Partes destacaron la necesidad de desarrollar estrategias y medidas para reducir la vulnerabilidad de la región centroamericana ante los desastres naturales y fortalecer las capacidades de las comunidades e instituciones locales para prevenir, preparar, mitigar y responder a los desastres naturales, a través de programas de construcción de capacidades y el incremento de los recursos humanos para buscar una mejor coordinación de la ayuda a niveles nacional y regional, en estrecha colaboración con CEPREDENAC y otras instituciones regionales.

13. Ambas partes intercambiaron opiniones en torno a la preocupante tendencia al alza en los precios de los alimentos que se da a nivel mundial, y los efectos que ello está causando en diversos países. Al respecto, Centroamérica solicitó apoyo a la Unión Europea para las iniciativas en curso para enfrentar de la mejor manera la situación de la seguridad alimentaria.

14. Los Jefes de Estado y de Gobierno acordaron celebrar la próxima Cumbre en el marco de la VI Cumbre entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe en España el año 2010.